

Livres classiques. C'étaient les tribus au milieu desquelles les Chinois, grâce à leur supériorité intellectuelle et morale, augmentèrent progressivement leur domaine. D'où venaient-ils? Nous l'ignorons : il est trop facile d'accepter la théorie simpliste de Legge qui les fait venir des mêmes contrées occidentales que les Chinois, mais à une époque antérieure. Il est probable que certaines tribus non chinoises qui peuplent encore l'Empire du Milieu en descendent. Quelques peuples nomades, vivant à l'origine sous des tentes, se civilisèrent avant les autres; tels les Joung qui ont joué un rôle assez considérable dans l'histoire ancienne de la Chine, par exemple dans les luttes qui suivirent le mariage de YEOU WANG et de PAO SE. « Ces Tartares, nous dit le P. GAUBIL, 400 ans environ avant J.-C., se divisèrent en hordes, élurent des chefs, bâtirent des villes, et selon les Chinois, d'autres Tartares occidentaux, à l'exemple des Joung, bâtirent alors des villes¹ ».

« Les Chinois, les Joung, les Yi et tous les autres peuples avaient chacun leur caractère particulier qu'il était impossible de changer. Les habitants de l'est, appelés Yi, ne liaient pas leurs cheveux, (ils les coupaient); ils avaient le corps orné de peintures; certains parmi eux ne cuisaient pas leurs aliments. Les habitants du midi appelés Man, se tatouaient le front; (ils prenaient ensemble leur repos) les pieds (tournés en sens contraire et) se croisant; certaines tribus ne mangeaient pas d'aliments cuits. Les habitants de l'ouest, appelés Joung, portaient les cheveux courts et ne les liaient pas; ils étaient vêtus de peaux; certaines tribus ne mangeaient pas de grains. Les habitants du nord, appelés Ti, portaient des vêtements tissus de duvet et de laine; ils habitaient dans des cavernes; certains ne mangeaient pas de grains. Les Chinois, les Yi, les Man, les Joung, les Ti et tous les autres avaient des habitations commodes, des mets assaisonnés, des vêtements convenables, tous les instruments et les ustensiles dont ils avaient besoin. Tous ces peuples différaient de langage, et n'avaient pas les mêmes goûts ni les mêmes désirs. Ils se communi-

1. *Chronologie*, p. 58.